

Winnipeg et le chemin de fer transcontinental

Résumé

Cette leçon aide à illustrer l'importance du chemin de fer pour la colonisation de l'Ouest.

Une compréhension durable

Les élèves comprendront le développement de l'Ouest canadien après la construction du Chemin de fer Canadien Pacifique.

Questions essentielles

- Quel a été l'impact du chemin de fer sur le développement dans l'Ouest?
- Quel a été l'impact de l'expansion du chemin de fer sur les Premières Nations du Canada?

Objectif

Analysez les facteurs qui ont attiré les gens vers l'Ouest.

Activité 1

Avec vos élèves, examinez une carte politique du Canada en 1870.

Étape 1 : Demandez aux élèves d'imaginer qu'ils vivent en 1870, époque à laquelle une carte politique du Canada ressemblait à ceci. Posez à la classe les questions suivantes :

- En 1870, le Canada englobait-il tout le territoire de l'Atlantique au Pacifique?
- Combien de provinces existaient en 1870?
- Pourquoi la Colombie-Britannique a-t-elle été colonisée, mais que les Prairies ont été laissées de côté avant 1870?
- Comparez les cartes de 1870 et de 1890. Qu'est-ce qui explique les différences?

Étape 2 : Demandez aux élèves de tenir compte de ce qui suit :

- Y avait-il de bonnes sources d'eau dans les plaines?
- S'il y avait peu d'arbres, quels matériaux les colons utilisaient-ils pour construire? Qu'utilisaient-ils comme combustible?
- Quel moyen de transport existait-il à cette époque pour transporter les colons et les marchandises vers les plaines, ou pour transporter les marchandises qu'ils produisaient vers des marchés extérieurs?
- Quels moyens de communication existaient pour relier les colons des plaines aux personnes de la côte Est ou de la côte Ouest?
- Quelles tribus des Premières Nations vivaient dans ces régions? Quelle a été l'incidence du chemin de fer sur leur vie, et comment auraient-elles pu survivre?

Étape 3 : Maintenant, posez aux élèves les deux dernières questions interreliées de cette leçon :

- Quel pouvait être le rôle du gouvernement pour inciter les gens à s'établir dans l'Ouest canadien?
- Une carte du Canada montrait de nombreux chemins de fer dans l'Est en

1870, mais aucun ne traversait les Prairies ou ne reliait le pays d'une côte à une autre. Qu'est-ce qui a incité le gouvernement à vouloir construire un chemin de fer?

- Comment le gouvernement pouvait-il encourager les sociétés ferroviaires à desservir le pays lorsque la population était faible? Par ailleurs, pourquoi les colons viendraient-ils quand il n'y avait pas de chemin de fer?
- Quels sont certains des défis auxquels ont fait face les constructeurs de chemins de fer?
- Comment les villes se sont-elles retrouvées là où elles sont?
- Quel commerce a stimulé la croissance de chaque ville?